

Informe de movilidad regional: miles de alumnos salen de su ciudad para matricularse en otra

¿Cuántos jóvenes de Santiago se van a estudiar a Valparaíso?

De dónde provienen los estudiantes de la educación superior

Región de estudiantes de pregrado con matrícula presencial en educación superior															
Región de egreso Media	Arica	Tarapacá	Antofagasta	Atacama	Coquimbo	Valparaíso	Metropolitana	O'Higgins	Maula	Nuble	BioBio	Araucanía	Los Ríos	Los Lagos	Aysén
acá	14.338	238	284	48	182	497	1.472	23	56	78	259	71	65	34	1
agasta	530	16.873	493	58	344	1.142	2.429	42	113	78	554	119	130	65	5
ma	373	470	30.492	148	1.631	1.666	4.086	41	145	102	749	123	139	90	5
mbo	35	50	273	10.853	3.419	1.053	2.095	28	41	50	196	50	63	33	3
raíso	77	100	556	392	37.731	4.124	5.013	59	99	62	386	102	142	74	7
politana	66	99	200	116	273	96.412	12.145	145	238	113	560	178	263	212	15
gins	140	185	339	131	713	5.050	401.615	943	1.606	652	2.095	1.450	1.314	978	48
;	21	25	69	22	124	4.063	16.873	27.107	4.943	138	973	296	288	118	9
;	22	41	81	27	50	1.063	6.836	203	50.238	1.072	3.495	208	181	114	16
;	17	35	51	15	25	193	2.044	41	554	18.307	7.586	178	132	95	7
;	29	70	107	32	54	511	3.878	70	328	716	94.490	1.333	361	299	16
lucanía	28	44	102	19	74	434	3.605	105	168	158	3.496	48.997	1.290	365	18
os	9	30	41	11	26	284	1.469	36	55	44	388	1.544	17.173	3.016	12
igos	20	24	57	10	70	1.383	4.671	42	115	62	2.197	1.820	4.312	36.701	39
;	9	5	6	8	32	599	1.152	14	61	45	676	703	701	419	2.432
llanes	4	17	12	1	44	827	1.348	32	76	36	464	176	338	228	11
	15.718	18.306	33.163	11.891	44.792	119.301	470.731	28.931	58.836	21.713	118.564	57.348	26.892	42.841	2.644

: Servicio de Información de Educación Superior (SIES), de Mineduc.

ula de la región de egreso de la Enseñanza Media de los y las estudiantes y región de matrícula de pregrado presencial de ES 2025.

ÓSCAR VALENZUELA

En 2025 un total de 1.078.912 personas figuraban matriculadas en una carrera presencial o semipresencial de la educación superior chilena. De ellas, 15,6% (equivalente a 168.681 alumnos) estudió en una región distinta de la que vivía cuando egresó de cuarto medio. Así lo indican los datos del Informe de Movilidad Regional, elaborado por el Servicio de Información de Educación Superior (Sies).

El documento cruza las listas de egresados de educación media con los matriculados de pregrado en universidades, institutos profesionales y centros de formación técnica. Según aclara el texto existe una tendencia clara: 3 de cada 4 jóvenes que emigran de su región lo hacen para seguir una carrera universitaria en otra ciudad.

De hecho, 18,6% de la matrícula total de pregrado en universidades corresponde a estudiantes que se movieron de su área geográfica habitual. Una realidad que se puede palpar por estos días, cuando los

mejores que se mudarán para estudiar se encuentran en plena búsqueda de casa.

¿Desde dónde se desplaza la mayor parte de los alumnos? Los números reflejan que las regiones con más salidas son la de O'Higgins (27.986 estudiantes en otra región, que representan 16,6% del total), la Metropolitana (15.791), Los Lagos (14.970) y Valparaíso (14.732).

En el otro extremo, las zonas que reciben más población flotante de estudiantes, se encuentran las regiones Metropolitana (69.116 personas), Bío Bío (24.074), Valparaíso (22.889) y Los Ríos (9.719), todas zonas que cuentan con una variada oferta de educación superior.

Haciendo cruces entre regiones se puede ver, por ejemplo, que la mayor parte de los estudiantes foráneos que llegan a Santiago provienen de Valparaíso (12.145), mientras que desde la capital se fueron 5.050 jóvenes a estudiar al puerto (ver tabla).

El informe completo se puede

ver en [mifuturo.cl](https://acortar.link/TCrXcp) (<https://acortar.link/TCrXcp>).

Estudiar Medicina

En Los Ríos se observa la mayor proporción de estudiantes de otras regiones que llegan para matricularse en una universidad (86,9% de los afueros que recibe), seguida de (79,7%), Biobío (78%), La Araucanía (76,8%) y Metropolitana (76%).

“Es difícil hablar de una configuración de la oferta educacional, porque esto responde a una iniciativa de instituciones diversas. No existe una coordinación o planificación que se plantea de modo centralizado”, aclara Claudio Frites, sociólogo de la Universidad de Chile y doctor en Educación de la U. de Bristol, Reino Unido.

“Eso lo puedes ver muy claramente porque es el mercado el que manda. No hay un enfoque donde puedas decir que, de acuerdo a la vocación productiva de tal región, se establecen ciertas carreras a las que se les va a dar prioridad. El único intento reciente para modificar un poco esta lógica vino con las universidades de Aysén y O'Higgins (NR: que comenzaron a recibir alumnos en 2017), que son las regiones que menor permanencia tienen de escolares que egresan y se quedan estudiando en su región”, agrega.

Precisamente, el informe destaca que se trata de las dos únicas regiones donde la elección mayoritaria de sus emigrantes académicos no es la universidad: 45,6% de quienes se mudan desde O'Higgins lo hace para ingresar a un instituto profesional; algo similar ocurre en Aysén, donde la mayor movilidad (48,1%) de sus jóvenes es para estudiar en un centro de formación técnica en otra región.

La movilidad se presenta tradicionalmente desde distintos lugares de Chile hacia Santiago. “Pero también puede ser desde Santiago hacia otras regiones, en la búsqueda de aquellas carreras altamente selectivas, como puede ser el caso de Medicina, por ejemplo”, puntualiza el experto.

Otro aspecto a considerar es el costo. “Las posibilidades de movilidad se ven facilitadas por la gratuidad y las diversas ayudas estudiantiles que administran las instituciones de educación superior, pero igualmente están fuertemente mediadas por las capacidades financieras de los estudiantes y sus familias”, opina el profesional.

“No basta con la gratuidad para asegurar la permanencia de los estudiantes en un proyecto de largo plazo, que puede ser de ocho a diez semestres mínimo en que debe estudiar en buenas condiciones en otra ciudad”, comenta.

No basta con la gratuidad para asegurar la permanencia en otra ciudad, advierte experto